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С 30 ноября, С момента внеСения проекта регионального бюджета в Законодательное Собрание, и 
в течение двух недель депутаты обСуждали его С коллегами на ЗаСеданиях профильных 
комитетов, С наСелением в Своих иЗбирательных округах, СоСтавляя рекомендации. 15 декабря 
при учаСтии широкой общеСтвенноСти СоСтоялиСь публичные Слушания по проекту Закона 
челябинСкой облаСти «об облаСтном бюджете на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов».

Вел слушания председатель Законодательного Собра-
ния Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»). 
Впрочем, обсудить с депутатами и представителями 

правительства области статьи главного финансового докумен-
та Челябинской области могли все желающие: руководители 
муниципальных образований, члены общественных органи-
заций, жители области. Сложившееся в ходе дискуссионной 
площадки мнение можно привести к единому, а значит, объ-
ективному знаменателю: несмотря на непростую экономиче-
скую ситуацию, в проекте бюджета учтены все действующие 
перед южноуральцами социальные обязательства, в то же 
время сохранены возможности дальнейшего развития ре-
гиона и поддержания его финансовой устойчивости. Об этом 
говорят цифры. В 2017 году общий объем расходов составит 
131 миллиард 262 миллиона рублей, и здесь традиционно вы-
деляется ряд ключевых направлений.

Каждый второй рубль 
В приоритете – инвестиции в человеческий капитал. Так, 

в будущем году на его развитие будет вы-
делено 63 миллиарда 496 миллионов рублей 
(а это действительно каждый второй рубль 
в бюджете). В рамках данного направления 
формируются расходы на следующие сферы: 
образование – порядка 34 миллиардов, здра-
воохранение – почти 25,5 миллиарда, спорт 

– около 2,5 миллиарда, культура – чуть более 
1 миллиарда рублей. Говоря о самой бюджето-
емкой сфере, стоит акцентировать внимание 
на том, что в ближайшее время перед област-
ным образованием стоит решение приоритетной проблемы 

– создания новых учебных мест в школах для обеспечения 

односменного режима обучения с 1 по 11 классы. При этом, по 
словам первого заместителя губернатора Евгения Редина, в 
Челябинской области нет школьников, которые учились бы в 
третью смену, однако 16% детей учатся во вторую смену. Эта 
задача в рамках длительной программы и будет постепенно 
решаться. Так, уже в 2017 году предусмотрены средства об-
ластного бюджета в размере 570 миллионов рублей на строи-
тельство двух школ – в Челябинске и Сосновском районе.

Каждый четвертый рубль
А именно 34 миллиарда 261 миллион рублей направят 

в следующем году из областного бюджета на социальную 
защиту жителей Южного Урала. Меры соцподдержки будут 
проиндексированы и предусмотрены прогнозом социально-
экономического развития, с учетом инфляции и ростом тари-
фов ЖКХ. Отметим, речь здесь идет только о тех категориях 
граждан, возможность индексации которым прямо предусмо-
трена законодательством. Кроме того, увеличивается размер 
отдельных мер социальной поддержки, выплаты по которым 

не росли уже несколько лет: на содержание 
детей-сирот, переданных под опеку и на вос-
питание в приемные семьи, и ежемесячные 
денежные выплаты ветеранам труда Челябин-
ской области. В полном объеме предусмотрены 
средства на дополнительные меры поддержки, 
принятые в текущем году, как то: адресная суб-
сидия в связи с ростом платы за коммунальные 
услуги, ежемесячная выплата детям погибших 
участников Великой Отечественной войны, в 
том числе компенсация их проезда к месту за-

хоронения родителя. 
Наконец, запланирована  6%-я индексация стипенди-

ального фонда областных  учебных  заведений  среднего и высшего 
профобразования с 1 сентября. 

В целом же доля этих двух направлений  в общем объеме составляет 
75% бюджетных средств. Это к слову о социальной направленности бюд-
жета. Что касается вложений в инфраструктурно-экономическое развитие 
области, в 2017 году предусмотрено 16 миллиардов 183 миллиона рублей. 
В том числе финансирование дорожного хозяйства – чуть более 7 милли-
ардов, жилищно-коммунальной сферы – около 3,5 миллиарда, сельхоз-
товаропроизводителей – около 2,5 миллиарда, лесного и водного хозяй-
ства – 358,2 миллиона, транспорта – 215,9  миллиона, информационно-
коммуникационных технологий – 307,2 миллиона рублей. 

Начало. Продолжение на стр. 2

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской 
области:

Нынешний бюджет формируется в 
непростое экономическое время: 
санкции, примененные к России, 
конечно, непосредственно влияют 

и на состояние экономики Челябинской 
области. Но область достойно прошла 
путь в этом году, достойно завершается 
исполнение бюджета 2016 года. Сегод-
ня главная задача, стоящая перед нами, 

– сформировать оптимальный вариант 
бюджета, который предусматривал 
бы решение двух проблем. Во-первых, 
обеспечить социальные обязательства. 

Во-вторых, предусмотреть средства на развитие региона. Рабочая 
группа министерства финансов, готовившая проект, нашла золотую се-
редину. Невзирая на то, что он остается дефицитным, мы оптимистично 
смотрим на исполнение бюджета будущего года. Уверен, что те усилия, 
которые предпринимают губернатор, правительство, депутаты Зако-
нодательного Собрания, позволят изыскать дополнительные резервы, 
чтобы в полном объеме исполнить дефицит. Что касается параметров, 
они остаются примерно на уровне 2016 года, но то, что бюджет 
социально ориентирован, это непреложно, такова политика Челя-
бинской области.

Общий Объем дОхОдОв 
бюджета в 2017 гОду 
запланирОван в 
сумме 121 миллиард 
265,1 миллиОна 
рублей, в 2018 гОду – 
практически на урОвне 
2017 гОда, в 2019 гОду – 
с прирОстОм на 5,9%.

Бюджет социальной 
ответственности дорогие южноуральцы!

Примите искренние поздравления с насту-
пающим Новым годом и Рождеством!

Новогодние дни всегда наполнены особой 
атмосферой, теплом и светом. Это время 
добрых встреч с родными и друзьями, когда 
мы все собираемся за одним столом, чтобы 
вместе разделить радость успехов, поже-
лать друг другу всего самого лучшего.

Каким был уходящий год для нас? Конечно, 
непростым, но в то же время и успешным. То, 
что совсем недавно казалось невозможным, 
стало фактом нашей жизни. И я хочу поблаго-
дарить вас, дорогие земляки, за ваши дости-
жения, ваши добрые дела и добрые сердца. 

Пусть все позитивные начинания 2016 
года найдут свое продолжение и в следую-
щем году. Пусть он станет временем новых 
свершений и открытий.

Желаю вам, дорогие южноуральцы, что-
бы вас не оставляла вера в себя, чтобы в 
каждом доме жили любовь и доброта. Пусть 
в новогоднюю ночь в каждой семье прозву-
чат самые теплые и душевные пожелания 
близким. И пусть сбудется все, что вы за-
гадаете под бой курантов в последние мину-
ты уходящего года.

С праздником вас, 
с наступающим Новым годом!

В обсуждении главного финансового документа области приняли участие депутаты, руководители 
муниципальных образований, члены общественных организаций и жители области
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Местные бюджеты: 
почувствуй разницу

В целях укрепления доходной базы территорий с 1 
января 2017 года в бюджеты городов и районов пред-
лагается передать 50% отчислений от налогов, взимае-
мых по упрощенной системе, и 100% государственных 
пошлин за услуги МФЦ (много-
функциональных центров). По 
ожиданиям, только в следую-
щем году это увеличит доходы 
муниципалитетов на 3 милли-
арда рублей. А вкупе с транс-
фертами (около 66 миллиардов 
рублей, из них на реализацию 
переданных областных полно-
мочий – почти 49,5 миллиарда) 
значительно повысит возмож-
ности территорий самостоятель-
но решать вопросы местного 
значения. И это еще не все. Со 
следующего года начнется 
внедрение новых механизмов 
предоставления субсидий, кото-
рые, напомним, выделяются на 
условиях софинансирования – к 
деньгам из областного бюджета 
муниципалитеты должны за-
планировать собственные средства. В частности, будет 
утвержден перечень субсидий с предельным уровнем 
софинансирования. Предполагается, что он будет на-
прямую зависеть от уровня дотационности муници-
палитета: выше дотационность – выше и уровень со-
финансирования. А значит, больше объем финансовой 
помощи из областного бюджета.

дефицит, он есть 
Между тем дефицит лежит в рамках допустимых 

значений: разница между доходами и расходами в 
2017 году составит 10 миллиардов рублей, или 10% 
от собственных налоговых и неналоговых доходов ре-
гиона. Отмечено, что основным источником покрытия 
дефицита станут займы, которые, как и прежде, будут 
привлекаться только после принятия исчерпывающих 
мер по увеличению доходов, повышению эффектив-
ности расходов. Нелишне напомнить, что Челябинская 
область на протяжении 7 лет сохраняет статус региона с 

высоким качеством управления собственными финан-
сами. Лидирующие позиции в соответствующем рей-
тинге Минфина России говорят о том, что Южный Урал 
демонстрирует эффективную организацию бюджетного 
процесса.

В ходе публичных слушаний выступили предсе-
датели Контрольно-счетной и 
Общественной областных палат, 
руководители муниципальных 
образований, жители региона. 
Все предложения включались в 
список рекомендаций. А патрио-
тичный плакат из глубины зала 
от членов организации «Память 
сердца. Дети погибших защитни-
ков Отечества» нашел сердечный 
отклик в президиуме. Председа-
тель Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш подтвердил, 
что депутаты продолжают работу 
в этом направлении, что совсем 
недавно принят закон, который 
придает официальный статус дан-
ной категории граждан, и сейчас 
на уровне рабочей группы, воз-
главляемой Александром Журав-
левым, рассматриваются предло-

жения в адрес правительства и губернатора региона. В 
ближайшее время они будут озвучены.

в первоМ чтении
Итогом публичных слушаний явилась выработка 

рекомендаций. В тот же 
день они были переданы 
в комитет по бюджету и 
налогам. По завершении 
работы комитета, одо-
брившего проект главного 
финансового документа к 
принятию, состоялось за-
седание Законодательного 
Собрания. Депутаты приня-
ли проект бюджета Челя-
бинской области в первом 
чтении. Второе и третье 
чтения пройдут 22 декабря.

бюджет  2017

Продолжение. Начало на стр. 1

Бюджет социальной 
ответственности

 Андрей Пшеницын, министр 
финансов Челябинской области:

На первоначальном этапе формирования бюдже-
та планируемые расходы превысили предельные 
возможности прогнозируемых доходов на 43,9 

миллиарда рублей. В результате детального анализа 
каждой из заявленных сумм и в ходе работы межве-
домственной комиссии под руководством губернатора 
расходы были сокращены почти вдвое. К сожалению, 
расчетная потребность по отдельным направлениям 
больше, чем предусмотрено в проекте бюджета. Вме-
сте с тем, правительство региона совместно с депутат-

ским корпусом сможет внести эти расходы дополнительно в ходе исполнения 
бюджета, если экономическая ситуация будет развиваться по более благопри-
ятному сценарию и в области появятся дополнительные доходы.

Александр ЖурАВлеВ, 
председатель комитета 
Законодательного Собрания по 
социальной политике:

Принимается трехлетний бюджет, о необходи-
мости чего мы давно говорили, поскольку при-
нятие бюджета на один год – это сложное пла-
нирование. Сейчас мы имеем четкое представ-

ление, как область будет развиваться. Безусловно, 
основной нагрузкой для бюджета являются вложения 
в человеческий капитал и вопросы социальной за-
щиты населения, и это основная его функция. Прак-

тически 75% бюджета 2017 года заложено на эти цели. Членам комитета по социаль-
ной политике особо отрадно, что будут соблюдены все обязательства социального 
характера, будет проведена индексация платежей и пособий, заложены параметры 
развития таких отраслей, как образование, здравоохранение. Речь о появлении 
новых мест в школах, об организации высокотехнологичной медицинской помощи, 
специализированных медицинских услуг. Кроме того, в проекте бюджета увеличены 
параметры финансирования культуры. В целом, бюджет хоть и напряженный, но 
адекватный. Депутаты многократно обсуждали в рабочих группах его статьи, в том 
числе – на перспективу. Есть понимание, и это было озвучено на публичных 
слушаниях, что если будет дополнительное развитие и рост бюджета, средства 
будут выделяться и по ряду других позиций.

 константин ЗАхАроВ, 
председатель комитета 
Законодательного Собрания по 
экономической политике:

В комитете по экономической политике удо-
влетворены тем, что в бюджете учтены сред-
ства, предусмотренные на развитие малого и 

среднего бизнеса. В частности, те законы, которые 
активно принимались в 2016 году, в том числе по 
инициативе губернатора, предполагают некоторую 
часть выпадающих доходов. Сохранены такие ини-
циативы, как освобождение от уплаты налогов в 

течение двух лет впервые зарегистрированных предпринимателей, стимулирование 
приоритетных направлений, отраженных в законе о патентной деятельности, 
упрощенная система налогообложения. Возможность для развития бизнеса 
есть. Потенциал для увеличения доходной части бюджета есть.

Валентина Антонюк, доктор 
экономических наук, профессор, 
ЮУрГУ:

Предлагаемый бюджет отличается созидатель-
ным началом. В нем есть механизмы выравни-
вания муниципального развития. В частности, 
реализация упрощенной системы налогообложе-

ния, что стимулирует малые предприятия на террито-
риях муниципалитетов. Что касается расходной части 
бюджета, здесь в качестве приоритета определено 
всемерное развитие транспортно-дорожной системы, 
которая не только создает комфорт для жи-

телей периферийных городов, но и способствует пространственной связности 
территорий, создает каркас для поддержки всей инфраструктуры региона. 

людмила шеболАеВА, глава Кыштымского 
городского округа:

В бюджете Челябинской области нашли отражение абсолютно все основ-
ные задачи, поставленные в послании Федеральному Собранию президентом 
России Владимиром Путиным. Это говорит о том, что взаимосвязь уровней 

бюджетов будет обеспечена. Бюджет нашей области подтвердил свою социальную 
направленность. Хотелось бы подчеркнуть, что при сохранении дефицита региональ-
ного бюджета минимизирован дефицит бюджетов местных. Это создает некоторую 
устойчивость, даже психологическую. У муниципалитетов появляется реальная воз-
можность запланировать свои расходы на весь год, выделить основные социальные 
приоритеты и на них сосредоточиться, обратить внимание на софинансирование 
участия в областных целевых программах. Но это ко многому и обязывает, и в 
первую очередь к усилению контроля программно-целевого планирования.

Менее 20% доходов областного бюд-
жета в 2017 году составят федеральные 
средства в размере 20 миллиардов 257 
миллионов рублей, что на 12,8% выше 
первоначальной суммы 2016 года. Неце-
левая финансовая помощь запланирова-
на в объеме 10 миллиардов 250 миллио-
нов. Объем целевых средств составляет 
чуть более 10 миллиардов, что на 11,2% 
ниже уровня текущего года. Это перво-
начально распределенный на федераль-
ном уровне объем целевых трансфертов. 
Дополнительно распределенные в те-
чение 2017 года федеральные средства 
будут учитываться в бюджете по мере их 
поступления.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
ОБЛАСТНОМУ БЮДЖЕТУ

Александр ПАтритееВ, фото Юлии БороВикоВой 

объем регионального трехлетнего бюджета достаточно внушительный – 2212 страниц. 
Главный финансовый документ региона сопровождается многочисленными приложениями.
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интервью с в.в.мякушем

13 декабря по инициативе 
фракции «единая роССия» в 
гоСударСтвенной думе 
СоСтоялиСь парламентСкие 
Слушания на тему 
«благоуСтройСтво общеСтвенных 
проСтранСтв в 
админиСтративных центрах 
Субъектов роССийСкой 
федерации». тем Самым дан 
Старт партийному проекту 
«наш двор» в маСштабах Страны. 
на его реалиЗацию в трехлетнем 
федеральном бюджете 
предуСмотрено порядка 20 
миллиардов рублей. от имени 
южного урала на Слушаниях 
выСтупил предСедатель 
Законодательного Собрания 
челябинСкой облаСти владимир 
мякуш.

Об итогах этого важнейшего 
мероприятия, о роли депу-
татского корпуса в реали-

зации проекта, наконец, о том, на 
какую долю общей федеральной по-
мощи может рассчитывать наш ад-
министративный центр – Челябинск, 
Владимир Викторович рассказал по 
возвращении. 

– Владимир Викторович, тема 
для регионов, вне всяких сомнений, 
актуальная. Подход к ней – гло-
бальный, и понятно, что, если бы 
не инициатива фракции «единая 
россия», такого объема средств, 
возможно, не было бы... 

– Действительно, при рассмотре-
нии федерального бюджета во втором 
чтении фракция внесла поправку, на 
основании которой были выделены 
средства в размере 20 миллиардов 
рублей для реализации проекта «Наш 
двор». Это колоссальная поддержка в 
развитии административных центров. 
Отмечу, что в рамках избирательной 
кампании челябинцы высказали око-
ло 28 тысяч наказов кандидатам в де-
путаты Государственной Думы, и треть 
из них была посвящена теме благо-
устройства дворов. На это и нацелен 
данный проект. Предположительно, 
Челябинской области будет выделено 
порядка 800 миллионов рублей. Важ-
но, что благоустроительные и ремонт-

ные работы дворовых территорий 
будут проводиться в комплексе, что 
зафиксировано в итоговом протоколе 
парламентских слушаний. Понимая, 
что для этого необходимо разработать 
соответствующие стандарты, в своем 
выступлении я обратился в адрес ми-
нистерства строительства с просьбой 

ускорить процесс их разработки. Это 
обеспечит единый подход, а значит, 
позволит повысить качество самих 
работ по благоустройству. 

– кто будет решать, куда нужно 
направить средства в первую оче-
редь, и контролировать течение 
всего процесса?

– Решающим здесь должно стать 
массовое вовлечение жителей в 
реализацию проекта, а на начальной 
стадии – широкое обсуждение про-
блем, которые необходимо решать по 
благоустройству населенных пунктов. 
Заинтересованность и активность 
самих горожан – все это обеспечит 
максимальную вероятность, что их 
предложения войдут в программу. 
Основа всего – мнение жителей, ко-
торые станут и своего рода ревизора-
ми, и участниками процесса. А если 
люди будут контролировать качество 
работ, значит, они будут контролиро-
вать и эффективность использования 
средств. Что касается действий регио-
нального отделения партии «Единая 
Россия», накануне проведено заседа-
ние президиума, на котором принято 
решение закрепить ответственными 
депутатов гордумы, внутригородских 
районов по своим округам в рамках 
этой деятельности. Они смогут орга-
низовать обсуждение предложений. 
В свою очередь, и органам городской 
власти предлагается рассмотреть воз-
можность поиска собственных резер-
вов, чтобы, объединив их с усилиями 
федерального и областного бюдже-
тов, консолидировано направить 

максимально возможное количество 
средств для решения насущных во-
просов. 

– Будут ли привлекаться част-
ные инвестиции?

– Сегодня рассчитывать только на 
бюджетные деньги, будь они феде-
ральными, областными или городски-
ми, можно и нужно, тем не менее 
полностью проблему обеспечения фи-
нансированием это не решит. Именно 
поэтому на парламентских слушаниях 
мной высказано предложение в адрес 
Госдумы – рассмотреть такой вопрос, 
как разработка комплекса мер по 
созданию условий для привлечения 
частных инвестиций в благоустрой-
ство населенных пунктов. Например, 
предоставление налоговых льгот, 
субсидирование процентной ставки 
по кредитам, привлекаемым на бла-
гоустройство, бесплатное предостав-
ление земельных участков. Эти пред-
ложения будут в ближайшее время 
рассмотрены. 

– Владимир Викторович, в ре-

гионе действует программа «ре-
альные дела» партии «единая 
россия», решая точечные задачи 
благоустройства на основе наказов 
избирателей. Программа успешно 
себя проявила в 2016 году. Будет ли 
продолжение?

– Да, работа по благоустройству 
населенных пунктов Челябинской об-
ласти проводилась в рамках данной 
программы. На ее реализацию по ини-
циативе депутатов Законодательного 
Собрания при поддержке губернатора 
Челябинской области было выделено 
более 1 миллиарда рублей. 

По итогам осенней избирательной 
кампании собрано большое количе-
ство наказов. В настоящий момент за-
вершается их рассмотрение на уровне 
региональных министерств, и при 
втором чтении областного бюджета 
можно будет конкретно утверждать, 
какой объем средств направят на 
исполнение наказов жителей. Про-
грамма «Реальные дела» будет про-
должена.

тезисы, связанные с развитием гОрОдскОй среды, 
благОустрОйствОм и развитием Общественных прОстранств, 
впервые прОзвучали в мае 2016 гОда в хОде заседания 
гОсударственнОгО сОвета пОд председательствОм 
президента рФ владимира путина. в декабре глава 
гОсударства кОнкретизирОвал эти задачи в пОслании 
ФедеральнОму сОбранию.

владимир мякуш: «люди ждали этот проект»

в хОде парламентских 
слушаний генеральный 
директОр кб «стрелка» 
денис леОнтьев 
Отметил, чтО в вОпрОсе 
благОустрОйства 
двОрОвых территОрий 
неОбхОдимО решить такие 
прОблемы, как Отсутствие 
четких границ между 
ОбщественнОй территОрией 
и двОрОвОй, хаОтичная 
паркОвка, Отсутствие 
дОстатОчнОгО Освещения, 
инФраструктуры 
для разных групп 
пОльзОвателей, плОщадОк 
для выгула дОмашних 
живОтных.

из дОклада владимира 
мякуша на парламентских 
слушаниях:
«практика прОшлых 
лет пОказала, чтО при 
выпОлнении рабОт 
пО благОустрОйству 
населенных пунктОв 
вОзникают прОблемы, 
кОтОрые следует учесть 
региОнам при реализации 
нОвОгО прОекта. 
пО нашему мнению, 
региОнам неОбхОдимО 
сОвершенствОвать 
механизм привлечения 
граждан не тОлькО 
на стадии выбОра ОбъектОв 
благОустрОйства, нО и при 
кОнтрОле выпОлнения 
рабОт и, самОе главнОе, 
дальнейшегО сОдержания 
таких ОбъектОв...»

Без проБелов мир лучше

И это тот случай, когда ини-
циатива поддерживается 
не просто единогласно, но 

единодушно. Именно такой момент, 
когда экран с результатами голосова-
ния сообщает не только о принятии 
постановления, но и о том, что прямо 
сейчас мир меняется к лучшему. Так 

всегда бывает, если решение – в поль-
зу детей. В пользу детей особенных 

– тем более. 
Ранее документ был всецело под-

держан на заседании комитета по 
социальной политике. Тем самым, по 
сути, ликвидируется пробел в зако-
нодательстве в отношении детей, в 
свидетельстве о рождении которых 
информация о родителях отсутствует. 
До последнего времени они, к сожа-
лению, не имели права на установле-
ние им социальной пенсии по случаю 
потери кормильца. При этом, рассма-
тривая подобные дела, суды первой 
инстанции и суды общей юрисдикции 
принимали решение в пользу детей. 
Но долго продолжаться такая прак-
тика, естественно, не могла. 

Вопрос разработки мер дополни-
тельной поддержки детей, родители 
которых неизвестны, обсуждался 

на заседаниях координационного 
совета при президенте РФ, рассма-
тривался на заседании президиума 
Госсовета на тему «О государствен-
ной политике в сфере семьи, мате-
ринства и детства». Итогом которого 
стало поручение главы государства 
правительству подготовить пред-
ложения по совершенствованию за-
конодательства в части финансовой 
поддержки детей данной категории. 
И нынешний законопроект – своего 

рода квинтэссенция этих предложе-
ний. Согласно ему дети, оба роди-
теля которых неизвестны, обретают 
право на установление им социаль-
ной пенсии.

Тот случай, когда инициатива под-
держивается не просто единогласно, 
но единодушно. К сожалению, про-
черк в графах «отец» и «мать» – это 
пустота, которую в жизни трудно за-
полнить. Пробел в законодательстве, 
к счастью, устранить можно. 

на очередном ЗаСедании 
Законодательного Собрания 
челябинСкой облаСти депутаты 
абСолютным большинСтвом 
утвердили проект поСтановления 
о проекте федерального Закона 
«о внеСении иЗменений в 
федеральный Закон «о 
гоСударСтвенном пенСионном 
обеСпечении в роССийСкой 
федерации». формулировка, 
может быть, и громоЗдкая, но у 
нее доброе Сердце.

По данным Министерства образования и науки РФ, по состоянию на 20 
апреля 2016 года на учете в государственном банке данных о детях, оставших-
ся без попечения родителей, находится 880 детей, у которых в свидетельстве 
о рождении в графах «отец» и «мать» отсутствует информация. Согласно дан-
ным Министерства труда и социальной защиты РФ, социальная пенсия детям, 
оставшимся без попечения родителей, по состоянию на 1 января 2016 года 
составляет 10 700 рублей в месяц.

статистика

Александр ЖурАВлеВ, 
председатель комитета 
Законодательного 
Собрания по социальной 
политике:

Можно говорить о том, что факти-
чески этот пробел законодательства 
ликвидировали судебные органы, 

принимая решение в пользу детей, ро-
дители которых неизвестны. Депутаты 
Законодательного Собрания поддержали 
инициативу о внесении изменений в фе-
деральный закон и в срочном порядке 
направили принятое постановление в 
Государственную Думу. В любом случае, 
законопроект имеет социальную направ-
ленность, а значит, у него нет ограниче-
ния «с момента принятия». Закон вступит 
в силу с 1 января 2017 года. Средства 
господдержки будут выделяться из 
федерального бюджета, из пенсион-
ного фонда соответственно.

Александр ПАтритееВ
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Многое из того, что сделано 
сегодня, принесет плоды в 
будущем году. Предпосыл-

ки и перспективы развития промыш-
ленной отрасли в регионе – таков 
лейтмотив заседания комитета Зако-
нодательного Собрания по промыш-
ленности и транспорту, прошедшего 
накануне расширенным составом, с 
участием представителей правитель-
ства, руководителей частных пред-
приятий. Вел заседание председатель 
комитета Павел Шиляев (фракция 
«Единая Россия»).

о субсидиях
Действительно, 2016 год прошел 

под знаком законодательных нов-
шеств в сфере промышленной полити-
ки. Впервые в рамках госпрограммы 
экономического развития и иннова-

ционной экономики в Челябинской 
области на 2016 - 2018 годы появилась 
подпрограмма развития промышлен-
ности на этот же период. Объем ее 
финансирования составил 202,2 мил-
лиона рублей. Средства в виде субси-
дий направлялись на ряд направлений, 
в том числе юрлицам для возмещения 
части затрат на реализацию инвестпро-
ектов по модернизации. Так, четырем 
предприятиям выдано 20 миллионов 
рублей. Хотя запланировано было 50 
миллионов. На вопрос депутатов, что 
помешало субсидировать в полном 
объеме, первый замминистра эконом-
развития Ирина Акбашева пояснила, 
что не все предприятия оказались го-
товы подать полный пакет документов 
для получения бюджетных денег, при 
этом остальные средства были капи-
тализированы в региональный фонд 
развития промышленности.

о региональноМ фонде
Он начал работать со второго 

полугодия, став еще одним нов-
шеством, призванным помочь, в 
основном, малому и среднему биз-
несу: займы выдаются на сумму от 
2 до 100 миллионов рублей под 5 
процентов годовых. Сегодня прора-
ботано 28 заявок, на стадии предвы-
дачи займов – четыре предприятия. 
Депутатов заинтересовало, почему 
количество заявок относительно 
невелико, возможно, причина – в 
недостаточном информационном 
освещении деятельности фонда? По 
словам И.Акбашевой, такая задача 
в настоящее время решается. Одна-
ко, если глобально, нужно выстро-
ить цепочку поддержки для самих 
предприятий, скоординировав рабо-
ту всех инструментов во имя одной 

цели. Члены комитета также отме-
тили, что необходимо осуществлять 
мониторинг развития ситуации с 
четырьмя потенциальными получа-

телями займов (насколько успешно 
они будут работать). 28 заявок реко-
мендовано довести до логического 
завершения.  

о спецКонтраКтах
В этом году утвержден порядок 

заключения специального инвести-
ционного контракта. Важно отметить, 

что организации, заключившие его с 
Челябинской областью, могут в полной 
мере воспользоваться привилегиями 
законов «О налоге на имущество ор-

ганизаций» и «О снижении ставки по 
налогу на прибыль организаций для 
отдельных категорий налогоплатель-
щиков». По сути, СПИК замораживает 
существующие налоговые преферен-
ции на все время реализации контрак-
та (но не более десяти лет). При этом 
он может быть пересмотрен только 
с учетом положительных изменений 
в законодательстве. В ноябре заклю-
чен первый специнвестконтракт с 
ОАО «ММК» на реализацию проекта 
«Строительство агрегата непрерывного 
горячего цинкования». В настоящее 
время ведутся переговоры на пред-
мет заключения контракта с еще не-
сколькими предприятиями, тогда как 
другие пока присматриваются к этому 
виду поддержки.

о планах
В ходе заседания депутаты рас-

смотрели широкий спектр вопросов. 
В частности, обсудили перспективы 
развития аэропортовой деятельности 
и авиаперевозок в регионе, а также 
взяли на заметку первые итоги с мо-
мента вступления в силу положения 
федерального законодательства и 
законодательства Челябинской об-
ласти в части контроля регулярных 
пассажирских перевозок автомобиль-
ным транспортом. Кроме того, члены 
комитета внесли свои предложения в 
план мероприятий Законодательного 
Собрания по реализации Послания 
Президента России Федеральному 
Собранию, одобрили проект поста-
новления «О плане законопроектных 
работ Законодательного Собрания 
Челябинской области на 2017 год» 
и приступили к формированию соб-
ственного плана работы в рамках ко-
митета по промышленной политике и 
транспорту. 

в уходящем году депутаты Законодательного Собрания 
принимали активные меры для улучшения экономичеСкого 
климата на южном урале. почвой для этого поСлужил 
региональный Закон «о промышленной политике 
в челябинСкой облаСти», вСтупивший в Силу С 1 июля 2015 года,
 а одной иЗ Значимых вех Стало принятие в конце ноября 
2016-го двух Законов: «о налоге на имущеСтво органиЗаций» 
и «о Снижении Ставки по налогу на прибыль органиЗаций 
для отдельных категорий налогоплательщиков».

поддержка промышленности – это закон

статистика 2016 гОда в прОмышленнОй Отрасли:

челяБинская оБласть занимает 7-е место среди 
суБъектов рФ по оБъему продукции                             

в оБраБатывающих  производствах.

в регионе выпускается каждая 4-я тонна 
проката и стали в россии, 45% огнеупорных 

изделий, 12% стальных труБ.

за январь – октяБрь 2016 года индекс 
промышленного производства по основным 

видам деятельности по полному кругу организаций 
составил 95,9% (к данному периоду 2015 года).

в структуре промышленного производства 
оБраБатывающее производство составляет 
95,1%. максимальная доля в структуре 

отгруженных товаров соБственного производства – 
58%.

развитие межрегионального и международного 
сотрудничества суБъектов деятельности                в 

сФере промышленности: позволило увеличить оБъем 
оБорота предприятий на 121,7% к уровню 2014 года. 

ü
ü
ü

ü

ü

Павел шиляеВ, председатель комитета Законодательного Собрания по 
промышленной политике и транспорту (фракция «Единая Россия»):

Подводя некоторые итоги года, безусловно, нужно отметить работу пра-
вительства области по поддержке и развитию промышленности, которая 
начала выполняться на уровне решений, инструментов, таких, как создание 

регионального фонда. В то же время, и это депутаты сегодня отметили, если ха-
рактеризовать выполненную работу в цифрах, например, сколько предприятий 
получили поддержку, по итогам 2016 года результат желает быть лучше: 28 пред-
приятий обратилось для получения займов из фонда, и только у четырех, по сути, 
завершена подготовка документов. Тем не менее, если эти 28 предприятий по-
лучат средства в 2017 году, мы продолжим мониторинг ситуации, понимая, что 
важен практический результат. Что касается подписания специальных инвести-
ционных контрактов, нынешний год был этапом принятия решения, подготовки 
документов, внесения изменений в законодательство Челябинской области. 
Все это состоялось, и первый СПИК, подписанный между правительством и ОАО 
«ММК», говорит о том, что механизм действует. В целом эффект от всесто-
ронних мер, принятых в этом году, мы увидим в году следующем, который 
станет своего рода индикативом.

прОмышленная пОлитика

Александр ПАтритееВ
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например, на ммк в рамках заключенного 
специального инвестиционного контракта 
челяБинская оБласть гарантирует, что на протяжении 
8 лет (в период реализации спик) Будет оБнулена 
ставка налога на имущество предприятия, ставка 
налога на приБыль снижена в ее региональной части 
до 13,5%. со стороны ммк оБщая сумма инвестиций 
составит 4 миллиарда 800 миллионов руБлей. 
Будет создано порядка 120 новых  
высокопроизводительных раБочих мест.

реализация инвестпроектов по модернизации производства 
стала более доступной благодаря возмещению части затрат 

за счет субсидий подрограммы развития промышленности
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В настоящее время один из 
болезненных вопросов для 
подавляющего числа пред-

принимателей – практическое при-
менение кредитными организация-
ми федерального закона «О противо-
действии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным пу-
тем, и финансированию терроризма». 

По словам руководителя комитета 
ЧРО ООО «Деловая Россия» по аудиту 
и налогообложению Юрия Симанкова, 
предприниматели столкнулись с про-
блемами в открытии расчетных сче-
тов, их блокировкой, отказами банков 
в кассовом обслуживании счетов. Это, 
безусловно, негативно отражается на 
ведении хозяйственной деятельности 
добросовестных предпринимателей. 
При этом кредитные организации 
принимают вышеуказанные реше-
ния, основываясь на субъективном 
толковании размытых формулировок 
федерального закона № 115-ФЗ, без 
объяснения причин.

По словам Юрия Симанкова, на 
законодательном уровне нет четко 
закрепленного перечня критериев, 
которые могут расцениваться как от-
мывание доходов и финансирование 
терроризма, что позволяет банкам 
продолжать сложившуюся порочную 
практику.

– Банки, особенно региональные, 
тоже оказались заложниками ужесто-
чения федерального законодатель-
ства, – прокомментировал председа-
тель Общественного совета по пред-
принимательству и инвестиционной 
деятельности Алексей Галицкий. 

– Все боятся потерять свою лицен-
зию. Однако возникшая проблемная 
ситуация требует решения, и прави-
ла игры должны быть прозрачными 
для всех игроков рынка. Поэтому мы 
просим депутатов Законодательного 
Собрания Челябинской области об-
ратиться в Центральный банк и в Фе-

деральную службу по финансовому 
мониторингу с предложением более 
четко прописать критерии, указываю-
щие на необычный характер сделок, а 
также отдельно установить критерии 
для принятия решения об отказе в 
открытии счетов. 

Еще одним острым вопросом 
стало обсуждение федеральной ини-
циативы – делегирование регионам 
права вводить мораторий на повы-
шение кадастровой стоимости земли. 
Предприниматели поддержали обра-
щение Законодательного Собрания к 
губернатору области о введении на 
территории Челябинской области мо-
ратория. Правительство Челябинской 
области должно принять решение до 
двадцатого декабря.

налоговые 
преференции

С большим интересом участники 
заседания ознакомились с изменени-
ями налогового законодательства. Об 
основных изменениях рассказала на-
чальник управления экономической 
политики и предпринимательства 
Светлана Савина.

Так, в новом, 2017 году станет 
возможной постановка на налого-
вой учет самозанятых – лиц, не яв-
ляющихся индивидуальными пред-
принимателями и оказывающими 
без привлечения наемных работни-
ков услуги физическим лицам. Дохо-
ды, полученные вставшими на учет 
самозанятыми, в виде полученных 
вознаграждений за услуги по при-
смотру и уходу за детьми, больными 
лицами, лицами, достигшими 80 лет, 
а также иными лицами, нуждаю-
щимися в постоянном постороннем 
уходе по заключению медицинской 
организации, услуги по репетитор-
ству, уборке жилых помещений, 
ведению домашнего хозяйства не 
облагаются подоходным налогом. 

Помимо этого, законом субъекта 
может быть установлен дополни-
тельный перечень услуг, доходы от 
оказания которых освобождаются от 
налогообложения.

Кроме того, с 2017 года увеличен 
порог для применения упрощенной 
системы налогообложения – со 120 
миллионов рублей за один налого-
вый период до 150 миллионов ру-
блей.

Приятная новость для тех, кто 
работает на патентной системе. Де-
путатам Законодательного Собрания 
Челябинской области удалось убе-
дить федеральных законодателей 
в необходимости отменить жесткие 
санкции для предпринимателей, ра-
ботающих на патенте. Напомним, ра-
нее за просроченную хотя бы на день 
оплату патента предприниматель 
терял право применять патентную 
систему и обязан был перейти на об-
щую систему налогообложения, что 
нередко приводило к разрушению 
микробизнеса. Отныне такое условие 
исключено.

Что касается регионального нало-
гового законодательства, дополнен 
перечень видов деятельности, под-
падающих под действия закона о «на-
логовых каникулах». Как рассказала 
заместитель начальника управления 
по бюджету и налогам аппарата Зако-
нодательного Собрания Елена Игли-
нова, речь идет в первую очередь 
о бытовых услугах. В то же время 
претерпел изменение перечень ви-
дов деятельности для применения 
патентной системы налогообложения 
(из него исключены такие виды дея-

тельности, как переписка нот, посред-
нические услуги по доставке цветов 
(подарков) на дом, посреднические 
услуги по организации консультаций 
юристов, психологов).

Члены совета договорились при-
нять в будущем году активное уча-
стие в работе над очередными из-
менениями регионального законода-
тельства и дополнить перечень видов 
предпринимательской деятельности, 
в отношении которых устанавлива-
ется нулевая налоговая ставка при 
применении упрощенной системы 
налогообложения и патентной систе-
мы налогообложения.

легКая 
проМышленность: 

точКи роста
Еще одна тема, рассмотренная на 

заседании, касалась создания в Че-
лябинской области кластера легкой 
промышленности. О важности и необ-
ходимости подобной работы расска-
зал руководитель комитета ЧРО ООО 
«Деловая Россия» по развитию легкой 
промышленности Сергей Сиренко.

По его словам, в настоящее время 
в стране созданы все условия для 
интенсивного роста этой отрасли. По 
результатам текущего года объем 
производства легкой промышленно-
сти вырос от четырех до шести про-
центов. 

К сожалению, на Южном Урале 
развитие легкой промышленности 
не столь эффективно. Если в целом 
по стране объем производства в от-
расли увеличился на 6,2 процента, 

то в Челябинской области – только 
на 4,2 процента. По мнению Сергея 
Сиренко, ситуацию может изменить 
кластер легкой промышленности, ко-
торый предложено создать в нашем 
регионе. 

Кстати, во многих российских 
регионах уже давно сделана став-
ка на развитие этой отрасли. Амби-
циозные планы и у федерального 
правительства. Так, к 2025 году в 
России планируется создать 250 ты-
сяч дополнительных рабочих мест. 
Предполагается, что рост занятости 
в легкой промышленности составит 
три процента в год. Ожидаемые на-
логовые поступления – на уровне 40 

– 50 миллиардов рублей. Что касается 
инвестиций, то к 2025 году объем 
инвествложений в легкую промыш-
ленность планируется не менее 625 
миллиардов рублей.

– В рамках комитета по легкой про-
мышленности при ЧРО ООО «Деловая 
Россия» мы инициируем создание 
кластера легкой промышленности 
Челябинской области, он может объ-
единить предприятия Свердловской, 
Курганской областей, Башкирии и 
других регионов, – прокомментиро-
вал Сергей Сиренко. – Также плани-
руем выйти с предложением на Ми-
нистерство экономического развития 
Российской Федерации с просьбой 
распространить опыт успешно реа-
лизованных мер поддержки легкой 
промышленности разных регионов 
на федеральном уровне.

ирина ЯББАроВА. 
Фото Юлии БороВикоВой

в конце прошлой недели в облаСтном парламенте СоСтоялоСь 
ЗаСедание общеСтвенного Совета при Законодательном 
Собрании челябинСкой облаСти по предпринимательСтву 
и инвеСтиционной деятельноСти. на вСтрече был поднят ряд 
важнейших для предпринимательСкого СообщеСтва тем. 
вЗаимоотношения предпринимателей С финанСовыми 
органиЗациями, введение на территории челябинСкой облаСти 
моратория на повышение кадаСтровой СтоимоСти Земельных 
учаСтков, внеСение иЗменений в налоговое ЗаконодательСтво – 
эти и другие вопроСы были в центре внимания предСтавителей 
предпринимательСкой общеСтвенноСти.

Бизнес: зона внимания 

На общественном совете по предпринимательству и инвестиционному климату 
изучили федеральный закон, обсудили налоговые преференции и перспективы развития 

легкой промышленности в Челябинской области

В Тракторозаводском районе Челябинска существует 
давняя добрая традиция – дарить сладкие подарки 
самым юным жителям. Продолжает ее депутат Зако-

нодательного Собрания Челябинской области Михаил Видгоф 
(фракция «Единая Россия»). При его поддержке традиционно 
устраиваются благотворительные елки с яркими новогодни-
ми представлениями. 

А подготовка к празднику начинается задолго до Нового 
года. С сентября ведутся переговоры с поставщиками, вы-
бираются качественные сертифицированные сладости. В этом 
году для ребятишек из детских садов и школьников, вос-

питанников социально-реабилитационного центра для несо-
вершеннолетних, подопечных общества слепых и инвалидов, 
спортивных и ветеранских организаций района подготовлено 
девять тысяч подарков. Часть из них на этой неделе пере-
дали в детсады и школы района, где проходят новогодние 
утренники.  

– Новый год – это праздник, который любят все поколения. 
Ведь с ним связаны надежды на исполнение наших самых 
заветных и сокровенных желаний, - поздравляет челябинцев 
с наступающим Новым годом и Рождеством депутат Михаил 
Видгоф. – Мы привыкли встречать Новый год в кругу самых 
родных и близких нам людей. Потому что для человека нет 
ничего дороже, чем семейный уют, любовь и забота близких. 
И все мы с вами будем, отмечая и встречая Новый год, гово-
рить друг другу слова поздравлений, слова добрых пожела-
ний. Пусть в наступающем году вам неизменно сопутствуют 
удача и успех. От всей души желаю всем здоровья, благопо-
лучия, исполнения желаний, огромного счастья и отличного 
настроения в новом году!

Наталья НикитиНА

новый год – Самый волшебный праЗдник. его 
приближения С нетерпением ждут дети 
и вЗроСлые, Загадывают желания и иСкренне 
верят, что вСе мечты обяЗательно СбудутСя. 
и конечно, новогодний праЗдник невоЗможно 
предСтавить беЗ приятных СюрприЗов 
и подарков. 

девять тысяч подарков от депутата

Девять тысяч подарков получат от депутата 
дети тракторозаводского района Челябинска



№ 35(441) • 21 декабря 2016 года6 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

Конкурс проводится с 2008 
года, занимая достойное 
место в череде депутатских 

инициатив, направленных на под-
держку молодого поколения юж-
ноуральцев. Конкурс «Челябинская 
область – это мы» популярен среди 
молодежи: почти 700 участников 
представили более двух тысяч про-
ектов за все это время. Год от года 
интерес не ослабевает к уже тради-
ционным номинациям с приставкой 
«лучший»: «...социальный проект», 
«...законодательное предложение», 
«...бизнес-проект», «...научно-
исследовательский проект». А в 
2016 году к ним добавились новые: 
«Лучший пиар-проект информаци-
онной поддержки Законодательного 
Собрания Челябинской области» и 
«Лучший проект по теме «Деятель-
ность депутата Законодательного 
Собрания Челябинской области в из-
бирательном округе». Обширна и ге-
ография представляемых проектов. 
На этот раз точками на карте конкур-
са стали Челябинск, Магнитогорск, 
Чебаркуль, Троицк, Снежинск, Трех-
горный, Нагайбакский, Пластовский, 
Чесменский районы и многие дру-
гие. Одним словом, так открываются 
новые горизонты Южного Урала в 
науке, культуре, предприниматель-
стве, общественной и политической 
деятельности. 

После слов приветствия замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания и председатель комиссии 
по проведению конкурса Александр 
Журавлев, председатель комитета 
по молодежной политике, культуре 
и спорту Михаил Видгоф, заместитель 
председателя комитета по социаль-
ной политике Игорь Егоров провели 
торжественную церемонию награж-
дения победителей и призеров в каж-
дой номинации. Кроме того, более 20 
конкурсных работ удостоено специ-
альных дипломов. 

«сеМицветиК»
Так называется проект учащихся 

лицея Челябинска № 88 Дарьи Ха-
речко и Виктории Центнер, занявший 
первое место в номинации «Лучший 
социальный проект». У них нет вол-
шебного цветка, но есть силы и же-
лание творить добрые дела. В лицее 
вот уже пять лет работает пресс-
центр. Ребята снимают и монтиру-
ют видеорепортажи. Впрочем, они 
давно вышли за пределы простой 
редакции. Все началось с концертов 
в Доме престарелых и инвалидов, за-
тем состоялась акция помощи Дому 
ребенка.

– Наш проект – это снежный ком, 
– говорят Виктория и Дарья. – Мы не 
завершаем добрые дела, а продол-
жаем их реализацию...

не ветряная Мельница
Лучшим   научно-исследовательским 

проектом в соответствующей номина-
ции признан проект «Гибридная адап-

тивная система управления мощно-
стью ветроэнергетической установки» 
аспиранта ЮУрГУ Евгения Сироткина. 
Он разработал систему управления, 
которая обеспечивает безопасную и 
стабильную эксплуатацию установки 
в любой точке мира, в любом клима-
тическом поясе. Результаты проекта 
находятся на этапе внедрения.

– В 2018 году в Челябинске планиру-
ется наладить производство системы 
управления ветроустановок и начать 
поставки головному предприятию – 
конструкторскому бюро «Кунцево» – 
отметил Евгений, добавив, что с 2020 
года предполагается организовать 
производство ветроустановок граж-
данского назначения. Это перспек-
тивная отрасль. Переход к «зеленым 
технологиям» в России уже начался. 

«ЭКологичесКие Классы»
В прямом смысле этого слова. С 

начала учебного года студентки ЮУрГУ 
Дарья Лавренко и Алена Кузнецова 
при участии депутатов Законодатель-
ного Собрания реализуют экологиче-
ский проект в школе Челябинска № 
153. Они проводят для третьеклассни-
ков совместные мероприятия с чле-
нами Комитета по аграрной политике, 
экологии и природопользованию, по-
священные определенной проблеме: 
вырубке лесов, загрязнению воды и 
воздуха, продовольственному обеспе-
чению.

– Важно, чтобы подрастающее по-
коление знало проблемы, с которыми 
сталкивается все человечество, но и 
знать – мало, нужно бороться за чи-
стоту окружающей среды, – утверж-
дают Дарья и Алена, не исключая, 
что проект получит продолжение, в 
перспективе он охватит несколько 
школ, а в идеале экологические клас-
сы должны быть в каждом образова-
тельном учреждении.

с чего начинается 
патриотизМ?

Директор благотворительного 
фонда «Дорога в будущее», житель-
ница Чебаркуля Анна Ковнир уве-
рена, что начинается он с четкого 
определения, которое необходимо 
закрепить на законодательном уров-
не. Ее предложение «Закон Челя-
бинской области «О патриотическом 
воспитании граждан в Челябинской 
области» заняло  третье место в сво-
ей номинации.

– Однажды у меня спросили, что 
такое патриотизм и почему я решила, 
что это – только любовь к родине, 

– поясняет Анна. – Действительно, 
понятие обширно, однако нет такого 
документа, который бы четко регла-
ментировал его на уровне страны... 
По словам автора, в проекте, помимо 
понятийного аппарата, сформиро-
ваны направления патриотического 
воспитания. 

«вы — в начале пути!»
Сейчас, в формате газеты, можно 

кратко рассказать лишь о нескольких 
проектах, но, безусловно, многие из 
них достойны не только отдельного 
рассказа, но и воплощения в жизнь. 
О чем справедливо заметил Алек-
сандр Журавлев, обратившись к тем, 
кто сегодня не стал победителем: 
«Вы молоды, талантливы, мотивиро-
ваны. Вы – в начале пути, а значит 

– дерзайте!» Особую благодарность 
депутаты Законодательного Собра-
ния выразили наставникам и роди-

телям конкурсантов.

что объединяет школьников, Снимающих видеорепортажи, 
и директора благотворительного фонда, предлагающего 
Законопроекты? что общего между Студентами, открывшими 
экологичеСкие клаССы, и аСпирантом, раЗработавшим СиСтему 
управления мощноСтью ветроуСтановки? вСе они вошли в чиСло 
победителей и приЗеров конкурСа молодежных проектов 
«челябинСкая облаСть – это мы» под эгидой Законодательного 
Собрания челябинСкой облаСти.

таланты южного урала

победители и призеры по ноМинацияМ
«лучший социальный проеКт»:

3-е место – Сауле Ирсалимова, Магнитогорский государственный технический университет имени Г.И. Носова;
2-е место – Юлия Даниелян, Ксения Короткова, Елизавета Терехина, школа № 17 села Борисовка Пластовского района;
1-е место – Дарья Харечко, Виктория Центнер, лицей № 88 города Челябинска.

«лучшее заКонодательное предложение»:
3-е место – Анна Ковнир, Чебаркуль; 
2-е место – Евгений Мельников, ЧелГУ; 
1-е место – Людмила Шагиахметова, ЮУрГУ.

 «лучший научно-исследовательсКий проеКт»:
3-е место – Дмитрий Чукин, МГТУ имени Г.И. Носова;
2-е место – Анна Лазарева, Ольга Никитенко, МГТУ имени Г.И. Носова;
1-е место – Евгений Сироткин, ЮУрГУ.

«лучший бизнес-проеКт»:
3-е место – Александр Турсуков, ЮУрГУ;
2-е место – Тимур Ирмашев, Огнеупорненская средняя школа, Чесменский район;
1-е место – Анастасия Корона, ЮУрГУ.

 «лучший пиар-проеКт инфорМационной поддержКи заКонодательного 
собрания челябинсКой области»:

3-е место – Алена Кузнецова, Дарья Лавренко, ЮУрГУ;
2-е место – Ксения Юровская, ООО «ЭфУБ», Челябинск;
1-е место – Максим Евсеев, Маргарита Комарова, ЮУрГУ.

«лучший проеКт по теМе «деятельность депутата заКонодательного собрания 
челябинсКой области в избирательноМ оКруге»:

3-е место – Екатерина Ганжа, ЮУрГУ;
2-е место – Евгения Водовозова, копирайтер, Челябинск;
1-е место – Елизавета Вострякова, Уральский социально-экономический институт.

Александр ЖурАВлеВ, заместитель председателя Законодательного 
Собрания (фракция «Единая Россия»), председатель комиссии по проведению 
конкурса «Челябинская область – это мы»:

Участники конкурса – разные и по возрасту, и по месту проживания, и по месту учебы, но их объединяет очень 
важное качество – любовь к родному краю, к Южному Уралу, который они стремятся преобразовать, сделать еще 
привлекательней, хотят, чтобы регион развивался. Научные разработки, социальные проекты, законодательные 

предложения, пиар-идеи – все, без исключения, представляют интерес. Многие проекты заслуживают пристального 
внимания государственных органов: Законодательного Собрания, исполнительной власти. Думаю, они найдут свое 
применение.

Михаил Видгоф, председатель комитета Законодательного Собрания по 
молодежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

Депутаты Законодательного Собрания уделяют особое значение вопросам поддержки молодого поколения, понимая, 
что за ним – будущее нашей страны. Такие конкурсы, как «Челябинская область – это мы», дают возможность 
молодежи реализовать себя в разных, но всегда важных, приоритетных сферах деятельности, придают стимул 

принимать активное участие в жизни нашего региона, Российской Федерации, развиваться и идти вперед.

кОнкурс закОнОдательнОгО сОбрания

Фото на память: победители конкурса «Челябинская область –это мы!»
 Дарья Харечко и Виктория Центнер и депутаты Законодательного Собрания

Александр ПАтритееВ. Фото Юлии БороВикоВой
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ирина ЯББАроВА. Фото Юлии БороВикоВой

В рамках празднования своего 70-летия 
Александр Тихонов принял решение орга-
низовать всероссийский юбилейный тур. 

Челябинская область стала первым регионом, где 
прошла творческая встреча известного биатлони-
ста. И это не случайно. Ведь родился и вырос Алек-
сандр Иванович на Южном Урале, в селе Уйское. 
Отец, Иван Григорьевич, преподавал физкультуру 
в школе и был победителем областных соревно-
ваний среди сельских учителей в лыжных гонках. 
Мама, Нина Евлампиевна, работала бухгалтером 
и тоже занималась лыжами. Никто и подумать не 

мог, что спортивное увлечение родителей станет 
для их сына Александра главным делом жизни.

– Сегодня для огромного количества людей 
Александр Тихонов служит примером, – заметил 
председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), поздравляя знаменитого би-
атлониста с предстоящим юбилеем, – примером 
в спорте, в жизни, в умении добиваться по-
ставленных целей. Александр Иванович Тихонов 

– человек с чувством высокой ответственности, с 
гражданской жизненной позицией, образец для 
подражания. Несмотря на возраст, в нем не ис-
сякает бодрый заряд, жизненная энергия, своей 
мудрости он учит подрастающее поколение. И 
быть может, среди тех ребят, которые сегодня 
восхищаются победами Александра Ивановича, 
тоже есть будущие олимпийцы. От имени всех 
депутатов областного парламента поздравляю 

Александра Тихонова с предстоящим юбилеем и 
желаю крепкого здоровья и долгих лет жизни.

К слову, как вспоминает сам именитый биат-
лонист, в детстве он не подавал больших спор-
тивных надежд, наоборот, был хилым мальчиком, 
которого частенько били старшие ребята и более 
сильные ровесники. А поставленный врачами 
диагноз «порок сердца», вообще, казалось бы, не 
оставлял мальчику никаких шансов. Но однажды 
отец посоветовал: «Не хочешь, чтобы тебя били, – 
занимайся спортом». И указал сыну на гантели. С 
этого и началось большое восхождение Алексан-
дра Тихонова к олимпийским победам.

Путь победителя никогда не бывает легким, не 
простым он был и у Александра Тихонова. Спор-
тивный инвентарь в те времена был в большом 
дефиците, начинающий биатлонист даже лыжные 
палки для себя изготавливал самостоятельно. И 
постоянно тренировался – днем и ночью наматы-

вал круги по лыжне. 
Кстати, вкус по-

беды будущий биат-
лонист почувствовал 

еще в пятом классе: в 1958 году выиграл свои 
первые лыжные гонки на приз газеты «Пионер-
ская правда».

Окончив школу, приехал в Челябинск, стал 
учиться в фабрично-заводском училище. Немно-
го погодя устроился каменщиком огнеупорной 
кладки на Челябинский металлургический завод. 
Но увлечение лыжным спортом не забросил. 
Наоборот, стал тренироваться с большим рвени-
ем. Друзья дразнили, мол, в будущие олимпий-
цы готовится. А Александр Тихонов был уверен: 
однажды он помашет рукой своим товарищам с 
пьедестала победы. Так оно и случилось.

До сих пор вспоминает свою первую Олимпиа-
ду в 1968 году в Гренобле (Франция). Спортсмен 
Тихонов был самым молодым участником Игр, а 
потому все внимание было приковано к подаю-
щему надежды биатлонисту. Кстати, уже по при-
бытию в олимпийскую деревню спортсмен сильно 
простудился, высокую температуру удалось сбить 

перед самым стартом, чтобы все-таки выйти на 
индивидуальную гонку на 20 километров.

После было много побед и достижений. 
Олимпиада в Саппоро (1972 год), в Инсбруке 
(1976 год), в Лейк-Плэсиде (1980 год) – каждая 
подарила спортсмену Тихонову и нашей сбор-
ной комплект медалей. К тому же на открытии 
Олимпиады в Лейк-Плэсиде Александру Тихо-
нову было доверено нести знамя олимпийской 
сборной Советского Союза.

К слову, долгое время спортсмен Тихонов был 
рекордсменом по количеству завоеванных ме-
далей. Так, по количеству золотых олимпийских 
медалей в биатлоне он был первым до 2002 года, 

а по золотым медалям чемпионатов мира – до 
2009 года.

– Быть олимпийским чемпионом – большая 
ответственность, – заметил известный биатло-
нист. – Ведь олимпийский чемпион себе не при-
надлежит, он находится в центре внимания. Но 
как бы там ни было, спорт – это образ жизни. 

Правда, Александр Иванович признался, что 
последний раз на лыжах стоял в 2011 году на 
чемпионате мира по биатлону в Ханты-Мансийске 

–  решился пробежать три круга по 300 метров. Но 
за соревнованиями и чемпионатами следит посто-
янно и очень гордится нашими ребятами, когда те 
оказываются в числе победителей и призеров. 
Да и свою спортивную сноровку, как утверждает 
именитый биатлонист, до сих пор не потерял.

– Мастерство не ржавеет, - шутит Александр 
Иванович Тихонов. – Для меня спорт – образ 
жизни, а жизнь – это активность. Потеря темпа – 
все равно, что сбиться с курса.

В быстром темпе многократный олимпий-
ский чемпион Тихонов живет до сих пор. Просто 
потому что привык следовать своему главному 
девизу: стать сильнее, стать лучше.

Добавим, приглашение от известного биат-
лониста на творческий вечер получили порядка 
восьмисот человек. С каждым, кто смог прийти, 
Александра Тихонова связывают самые лучшие 
моменты жизни. 

В этот вечер со сцены театра оперы и балета 
знаменитый спортсмен вспоминал свои первые 
шаги в лыжном спорте, первые яркие победы 
в биатлоне, своих друзей, многих из которых, к 
сожалению, уже нет в живых. И говорил искрен-
ние слова благодарности в адрес каждого, кто на 
протяжении спортивной карьеры поддерживал, 
вдохновлял на победы, кто был рядом по жизни и 
помогал не сбиться с курса.

Александр Тихонов – четырехкратный олимпийский чемпион, одиннадцатикратный чемпион 
мира, четырнадцатикратный чемпион СССР по биатлону. Чемпион и серебряный призер первен-
ства СССР по лыжным гонкам, двукратный победитель первенства СССР по биатлону среди юнио-
ров в лыжных гонках, чемпион спартакиады СССР. Обладатель Кубка СССР 1978 года.

Единственный спортсмен-мужчина, который завоевал золотые медали на четырех зимних 
Олимпиадах подряд.

наша справКа

александр тихонов: стать сильнее, стать лучше

Семен МительМАн, вице-спикер областного 
парламента (фракция «Единая Россия»): 

Александр Тихонов – легенда биатлонного спорта. Это человек, 
на примере которого нужно воспитывать подрастающее по-
коление. Он знает цену жизни, цену победам. Для многих 
спортсменов он был кумиром для подражания.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»): 

Александр Тихонов – человек-легенда не только для Челябинской 
области, но и в Российской Федерации. Он – образец здорового об-
раза жизни, высокого общественного долга. Он всегда занимал 

активную жизненную позицию. Большое внимание уделяет вос-
питанию будущих спортсменов – возможно, будущих олимпийских 
чемпионов.

юрий кАрликАноВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Александр Иванович Тихонов – гордость Южного Урала и легенда 
биатлона. А еще он очень обаятельный человек, душа любой ком-
пании, великолепный рассказчик. Познакомиться с Александром 

Ивановичем мне довелось в ходе одной из избирательных кампаний. 
Дело в том, что Уйский муниципальный район и село Уйское, где родился 
и вырос Александр Тихонов, входит в состав моего избирательного округа. 
Надо отметить, что Александр Иванович с особым трепетом относится к 

своей малой родине, часто приезжает туда, встречается с односельчанами, общается с ребятишками. 
Кроме того, многое делает для развития лыжного спорта в Уйском. 

Честно говоря, для меня Александр Тихонов в свое время был кумиром, поскольку я тоже когда-то 
занимался лыжным спортом и даже доводилось принимать участие в биатлоне.

От всей души поздравляю Александра Ивановича Тихонова с 70-летним юбилеем и желаю 
здоровья, долголетия и неиссякаемой энергии.

депутаты Законодательного Собрания 
челябинСкой облаСти приняли учаСтие 
в творчеСкой вСтрече четырехкратного 
олимпийСкого чемпиона, 
одиннадцатикратного чемпиона мира 
по биатлону алекСандра тихонова, 
которая СоСтоялаСь 12 декабря 
в челябинСком театре оперы и балета. 
торжеСтвенное мероприятие было 
поСвящено предСтоящему 70-летнему 
юбилею именитого СпортСмена. 
2 января Следующего года лучший 
СпортСмен XX Столетия раЗменяет 
воСьмой деСяток.

константин СтрукоВ, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

С Александром Тихоновым мы дружим уже очень давно. И для 
меня это человек действительно великий: очень талантливый, це-
леустремленный, с огромным запасом мужества и стойкости. Кроме 

того, он умеет дружить и помогать людям. А еще Тихонов – на-
стоящий патриот, ведь иначе он бы не добился таких высоких побед, 
прославив нашу страну, Челябинскую область.

юбилей

Четырехкратный олимпийский 
чемпион по биатлону Александр тихонов 
приветствует гостей торжественного 

мероприятия
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Ответы:

сканвОрд

Торжественная церемония про-
шла под знаком Года кино, а 
ведущие предстали в роли ре-

жиссера и его ассистента. В исполнении 
профессиональных артистов звучали 
песни из популярных отечественных 
кинофильмов.

– В южноуральских СМИ работают 
яркие, талантливые, преданные свое-
му делу люди. Ваша работа дает благо-
датную возможность увидеть жизнь 
во всем разнообразии ситуаций и ха-
рактеров, мнений, точек зрения. От 
профессионализма и ответственности 
каждого из вас порой зависят судьбы 
людей. Вы помогаете нам в решении 
многих актуальных задач, – сказал, от-
крывая церемонию, первый замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия»). — Искренне хочу 
поблагодарить вас за сотрудничество 
с депутатами Законодательного Со-
брания Челябинской области. Своим 
читателям, зрителям, особенно в юж-
ноуральской глубинке, далеко от об-
ластного центра, вы помогаете лучше 
узнать о работе, которая проводится 
в областном парламенте, рассказы-
ваете о законопроектах, над которыми 
работают депутаты Законодательного 
Собрания.

Лауреатами конкурсов Законода-
тельного Собрания стали 36 человек 

– это журналисты газет и телерадио-
компаний Коркино и Нагайбака, Верх-
неуральска и Еманжелинска, Троицка и 
Кыштыма, Чесмы и Еткуля, Трехгорно-
го и Карталов, многих других городов 

Челябинской области, а также СМИ, 
представленных в Челябинске.

Конкурс журналистов городских и 
районных газет на лучшее освещение 
деятельности Законодательного Со-
брания Челябинской области «Золотое 
перо» проводится Законодательным 
Собранием с 2007 года по пяти номи-
нациям. В каждой номинации по три 
премии.

В 2016 года на конкурс поступила 
21 работа от редакций газет области. 
Все номинации признаны состоявши-
мися. Конкурсная комиссия отобра-
ла 14 лучших материалов и вынесла 
решение наградить их дипломами и 
денежными премиями.

Конкурс журналистов городских и 
районных телерадиокомпаний «От-
крытый взгляд» на лучшее освещение 
деятельности Законодательного Собра-
ния Челябинской области» проводится 
также с 2007 года по пяти номинациям, 
в каждой номинации – три премии.

На конкурс «Открытый взгляд» в 
2016 году поступило более 80 сюже-
тов от телерадиокомпаний 15 муни-
ципальных образований Челябинской 
области.

Конкурсная комиссия приняла ре-
шение наградить сотрудников 12 теле-
компаний по пяти номинациям.

Конкурс журналистских работ на 
лучшее освещение деятельности Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области – самый первый из всех жур-
налистских конкурсов Законодатель-
ного Собрания. Он проводится около 
20 лет. По итогам конкурса девять 

победителей (трое в трех номинаци-
ях – «Электронные СМИ», «Печатные 
СМИ» и «Информационные агентства») 
получают премию.

Среди победителей этого года – и 
молодые журналисты, и те, кто сотруд-
ничает с Законодательным Собранием 
уже много лет. Их материалы объек-
тивно и компетентно освещают дея-
тельность Законодательного Собрания, 
разъясняют его роль в решении вопро-
сов социально-экономического разви-
тия Челябинской области, способству-
ют повышению уровня политической 
культуры населения.

Журналистов - лауреатов конкурсов 
Законодательного Собрания поздра-
вили председатель комитета Законо-
дательного Собрания по информаци-
онной политике Марина Поддубная 
(фракция «Единая Россия»), замести-
тель председателя Законодательного 

Собрания Семен Мительман (фракция 
«Единая Россия»), депутаты комитета 
Законодательного Собрания по инфор-
мационной политике Сергей Буяков 
(фракция ЛДПР), Игорь Бутаков, Кон-
стантин Толкачев (фракция «Единая 
Россия»), заместитель руководителя 

аппарата губернатора и правительства 
Челябинской области — начальник 
управления пресс-службы и информа-
ции правительства Челябинской обла-
сти Дмитрий Федечкин и председатель 
Союза журналистов Челябинской об-
ласти Ольга Давиденко.

в Законодательном Собрании челябинСкой облаСти наградили 
журналиСтов – победителей трех конкурСов Законодательного 
Собрания: конкурСа журналиСтов городСких и районных гаЗет 
«Золотое перо», городСких и районных телерадиокомпаний 
«открытый вЗгляд» и конкурСа журналиСтов на лучшее оСвещение 
деятельноСти Законодательного Собрания.

открытый взгляд на парламентаризм
кОнкурс закОнОдательнОгО сОбрания

Главный редактор газеты «Всходы» Нагайбакского района татьяна Бикмурзина стала 
победителем конкурса «Золотое перо»

Главный редактор газеты «Миасский рабочий» Юлия Мызникова и 
редактор «кыштымской телерадиокомпании» Мария Гайдухина


